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7月,巴黎高定时装周，一场名为“山里江南”的大秀，以强烈而时尚的中国元

素，颠覆着所有人对于中国风的理解。而模特们脚上的sheme苗绣高跟鞋,更是步步

生花，让观众们赞叹不已。

生活周刊×LindaQA
Q：你们也是上海高级定制委员会的发起品牌，那么定制的

流程是如何的？

A：对我们来说，每一季发布的主题设计鞋款，在同样材质
的情况下，可以根据客户的需求，定制不同的颜色。另外，因为
不同的人，脚的宽窄程度也不相同，我们会根据客人的需求，通
过与技师的沟通服务，以不同型号的鞋楦来进行定制。除此之
外，在技术允许的条件之下，也可以调整鞋跟的宽窄程度。高级
定制的概念和服务是非常紧密地联系在一起的。

Q：你刚才提到，你们正在对蜀绣、苗绣的针法做更加深入

的研究？

A：是的，蜀绣是我们有代表性的手工技艺之一，应用娴
熟，但是，我们依然会通过多种途径来进行深入研究。比如，我们
建立有蜀绣大师联合工作室，与我们合作的大师会与我们一起研
究开发的样品。我们也会去各类博物馆看各色刺绣的样品，收集
不同的针法图案。第二种途径是通过文献。另外，我们也会和研
究历史、中文和民族文化的专家与学者去交流、探讨，跨学科的经
验也会提供新的想法和思路。我们研究这些针法，最终都是为了
产品实现，能够将这些非遗传承创新到自己的产品上。

Q：你们鞋子所针对的年龄段是怎么样的？

A：有一段时间，我们也会在意这个关于年龄段的问题。但是
渐渐我们发现，在这个时代，年龄并不一定会造成服装和时尚的
本质差异，很多时尚都是跨年龄层次的，对时尚生活来讲并没有
统一的标准。对我们来说，虽然我们运用各种刺绣工艺，但是我们
不断尝试突破传统“绣花鞋”的概念，把传统的工艺打造成时尚
的设计品。

Q：如何让传统的刺绣变得更时尚？

A：我们尝试着加入国际时尚的圈子，通过反馈的信息，根
据国际的流行趋势，调整设计的方案。我们也不断与时尚圈的人
士沟通、交流，研究时尚的信息，包括款式、材料和技艺的创新
等，再推出每一季的设计和产品。

sheme创始人非遗技艺的新活法

从成都乘坐飞机到贵阳，换长途客车到凯里，再从凯里到苗

寨第一县的台江县，要到当地著名的姊妹街，还要乘上数个小时的

本地中巴，绣娘们住所所在的真正村里乡间，则从姊妹街开始，还

要行上数个小时。杨再美是当地苗绣的非遗传承人，她的外婆也

是以一手好绣工出了名，杨再美继承了一身好手艺，也在为苗绣的

传承而普及、传授手艺。Linda的设计师团队在国家文化部非遗传

承人培训的交流中，认识了她。在她的身上，Linda看到了真实的

苗绣是什么样：“和我们以前见过的刺绣非常不同的是，苗绣几乎

没有绘画的过程，绣娘们是用剪成的纸片轮廓作为刺绣的基准。如

果，不是亲眼去看，就不会知道它是怎么被绣成的。也只有亲眼去

看，才能设计出这个绣种能够实现的图稿和设计。” sheme设计

师在村寨里与苗家绣娘一起讨论修改设计稿、绣花线配色。

在苗寨当地，绣娘的手艺似乎是一件人们习以为常的事情，因

为刺绣就存在于他们的衣服上、生活中。绣娘们不需要什么特殊

的工具，就只一针一线，一边与人交谈，一边做着她们自己的绣活

儿。杨再美向设计师展示了一种针法，这种针法的特点是刺绣的背

面只有绣线的一圈轮廓，除此之外，便看不到任何绣线与针脚，这种

针法在苗绣中几近失传。后来，sheme的设计师便将这种针法运用

到了一款名为《幸福鸟》的短靴设计中，古老多变的苗绣织绣针法通

过这种方式的演绎，具有了时尚的生命力。

这整条绣带运用的正是苗绣特有的工艺“数纱绣”。所谓数纱

绣，是绣娘利用布的经纬线进行挑绣，形成的各种几何纹样，再通

过色彩的搭配，形成特有的视觉感。回到成都之后，设计师将“数

纱绣”用到了包的装饰上，配搭牛皮、烫钻和亮片，综合式的时尚设

计，把一片看似普通和传统的“数纱绣”绣片变成了时尚设计的一部

分，令苗绣既保存了原汁原味的风格特色，又成为了时尚入流的潮

流单品。Linda说，sheme运用这种创新结合的方式，能使传统的绣

种焕发新的生命力，从而帮助非遗技艺寻找到其在这个时代的“新

活法”。把大山里的手艺，引入了高级鞋履。

诗之美兮，与彼同赏

从南丝绸之路回到成都，这一路所邂逅的种

种都幻化成鞋履设计的元素。在鞋上用钻镶出一

条南丝绸之路的线路图，或是将一路所遇的繁花

绣在靴子上，而它的名字就被取作“繁花似锦”。沿

途的许多少数民族风情成了巨大的灵感来源宝

库，不同民族的元素被以刺绣的形式，重新演绎在

了鞋履之上。

3年前，sheme开始研究新的设计主题，以

《诗经》的一首诗歌为主体，提取其中的经典意

象和情感，结合传统的技艺，重新进行演绎。比如

《鸳鸯》：“鸳鸯于飞，毕之罗之。”就以羽毛比翼

的意象，一片清羽寄相思的方式，打造了一季的主

题。《蔓草》中：“有美一人，清扬婉兮。”演化到鞋

子上，则是清花凝露的模样。《击鼓》中的“执子之

手，与子偕老”便运用典型的蝴蝶，具象化地在鞋

上寄相悦之意。

以《诗经》为主题的高定鞋款，已经做了整

整三年，如今，也正巧赶上了时下的诗歌之风。不

过，在三年前的时尚界，它还是小众的选择：“中

国风是一个很大的范畴。但是，当你去运用它的时

候，既要深入地去研究它的内涵，也要重视对文化

本身的建设。”Linda说道。
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